



La farmacia actual, funcional y elegante

gurado que podría emprenderlo sin ningún peligro.

Más cerca de nuestros días, el hermano Faustino Giulini fue abnegado enfermero de Pío X y después de Pío XI y de Juan XXIII, mientras que fray Celedonio Ocen lo fue de Benedicto XV. El hermano Faustino, con el hermano Higinio Aparicio, General de la Orden 1950-1970, y el hermano Felipe Colonna fue enfermero de Pío XI en su última enfermedad. El hermano Rodolfo Comini asistió al papa Juan XXIII hasta pocos días antes de su muerte.

Mientras por un lado los fatebenefratelli estaban a la disposición de los papas, por otro el trabajo de la Farmacia Vaticana iba en aumento y el servicio nocturno se hizo permanente. Como ya indicamos, éste se inició como parte del servicio de socorro y guardia de noche en el lugar donde ahora se encuentra el Instituto para las Obras de Religión; la que después fue la actual farmacia fue trasladada bajo el pórtico en el patio de san Dámaso, donde se hallaban entonces

las oficinas del Maestro de Casa; alrededor de 1910 pasó a las cercanías de la Puerta de santa Ana, donde se halla la oficina asistencial del Padre Santo, y en 1929, definitivamente a su actual emplazamiento en el Palacio Belvedere, entre la Oficina de Correos y la Annona.

Después del primer farmacéutico de la nueva farmacia vaticana, hermano Eusebio Frommer, vino el hermano Diosdado Camurani, que merece un especial recuerdo como genial inventor de una serie de acertadísimos licores, entre los cuales el Elixir de Quina. Nacido en 1850 en Carpineto (Reggio Emilia) se doctoró en Camerino. Como compañero desde 1905 Diosdado Camurani tuvo al farmacéutico, hermano Narciso Durschein, sacerdote, nacido en 1866 en Weissenhorn (Baviera), doctorado en Munich y ordenado sacerdote en Roma en 1905. Estuvo presente en el Cónclave que eligió a Benedicto XV (septiembre de 1914). Era Procurador General de la Orden desde 1922-1934 cuando fue elegido General de la Orden. Amigo íntimo de Pío XI, murió en 1945.

Durante el Concilio Vaticano II abierto por el papa Juan XXIII en 1962 y clausurado por el papa Pablo VI en 1965, el servicio de asistencia y dispensario fue confiado a los fatebenefratelli, que ya prestaban servicio en las audiencias concedidas por el Padre Santo, y en los ambulatorios del Vaticano para la asistencia a los dependientes.

Casi después de 1.200 años de historia del Vaticano, y 700 años de historia del farmacéutico palatino, los 100 años de la Farmacia Vaticana representan un tiempo muy corto, pero la tradición es larga y continúa todavía; un nuevo injerto sobre un árbol maduro y bien enraizado.

Hermano GERARDO COLE, O. H.

(Tradujo de *Vita Ospedaliera*,  
ALICIA FRANICEVICH

## Labor misionera de los hermanos hospitalarios en Sierra Leona

ENTREVISTA CON EL HERMANO MISIONERO, DOCTOR ESPAÑOL, BENICIO SANZ COLOMO, O. H.

La lepra ha sido de antiguo un azote de la humanidad.

Afortunadamente, España, tiene prácticamente controlada dicha enfermedad y, sus medidas sanitarias, están entre las más avanzadas mundialmente.

En la leprosería de Fontilles se están llevando a cabo investigaciones para conseguir mayores conocimientos, con los que dominar tan legendaria plaga.

Surge el tema tan delicado por haber pronunciado una conferencia sobre la lepra en el Hospital Infantil San Juan de Dios, el misionero-doctor o doctor-misionero, Benicio Sanz Colomo, natural de Lárraga (Navarra), que desde 1972 marchó a la capital de Abisinia, Addis Abeba, donde durante tres meses

investigó sobre la lepra, en el centro ALERT (All Africa Rehabilitation and Training Centre).

### LA LEPROSA SE TRANSMITE POR LOS APARATOS RESPIRATORIOS

En el mencionado centro ALERT se forman los profesionales médicos, para trabajar sobre la lepra y sus enfermos en cualquiera de los países africanos.

—Siempre se habla de lepra en singular, ¿pero hay diversas clases?

—Son numerosas; por ejemplo, lepra lepromotora es más maligna entre los hombres blancos que entre los negros. En el área de Sierra Leona que es donde yo estoy, la enfermedad es más benigna y menos mutilante.

—¿Existe diferencia por el clima u otra circunstancia de la lepra entre blancos y negros?

—Geográficamente sí; pero estas diferencias sólo en el tipo más frecuente.

—¿Cómo se adquiere esta enfermedad?

—Según los estudios más recientes —sólo hace seis meses— se cree que la lepra se transmite por el aparato respiratorio alto, es decir, por la nariz y la boca.

—¿Es fácil contagiarse?

—El cuatro por ciento de la población que conviva y trabaje con leprosos, puede adquirirla. Y también estoy plenamente convencido de que todos los que trabajamos en la lepra nos contagiaremos, pero menos del 4 por ciento la desarrollarán.

### LA LEPROSA PUEDE CURARSE

“La medicación actual que se sigue en todo el mundo —me dice—, es a base de la sulfona madre, inventada en Estados Unidos sobre los años cuarenta y pico.”

—¿Puede curarse la lepra?

—Rotundamente sí; pero además en el ciento por ciento. Siempre que el doctor diagnostique pronto y la trate adecuadamente. Millones de leprosos se han curado...

—¿Seguro?

—Totalmente seguro. Mire usted, nosotros en Sierra Leona, tenemos registrados unos seis mil leprosos de los 12.000 que existen en todo el país. Estos enfermos trabajan y viven con su familia en los poblados diseminados... Pues bien, en 1973 fueron dados de alta completamente curados 1.200 enfermos y cada año esperamos dar de alta a buen número de ellos. Para este próximo año 1975 ya tengo preparados más de 400 enfermos libres de la afección.

—¿A este paso pronto será erradicada la enfermedad, no?

—¡Qué va...! Cuando menos en este país. Ya que los poblados se hallan distantes unos de otros y el control es muy lento y, precisamente por este control surgen casos que sin él no se conocerían.

—¿Cuántos leprosos existen en el mundo?

—Según la Organización Mundial de la Salud, para la que yo trabajo, son alrededor de los 15 millones...

—¿Todos los tienen en tratamiento?

—Desgraciadamente, sólo el veinte por ciento. Si las gentes aplicaran los conocimientos que se tiene sobre la lepra, sería controlable en pocos años... Pero, no quiero ser optimista, este control no llegará antes de tres o cuatro generaciones.

### UN HOSPITAL RODANTE

“Nosotros atendemos a los enfermos con equipos móviles, con *Land-Rover*, que son revisados todos los sábados y que sólo duran dos años, debido al *castigo* diario por aquellos caminos salvajes. Centralizamos en una aldea cada quince días a los más próximos. Y así por toda el área. Les llevamos la medicación, los examinamos para ver el curso de la enfermedad, damos charlas de educación sanitaria y, si los hay, registramos a los nuevos enfermos.

—¿Y a los familiares y a los que viven con los enfermos?

—También naturalmente. Existen supervisores que se encargan de que el trabajo se haga con la máxima garantía. Cada cuatro meses —debido a lo extenso del territorio— el médico visita a cada uno de los enfermos.

—¿Cuanto cuesta este programa?

—Para los seis mil enfermos y el hospital de 30 camas que disponemos, unos ocho millones de pesetas al año, colaboración económica que aporta la Asociación Alemana de Lucha contra la Lepra. En el hospital —sigue diciendo el misionero-doctor— existe una zapatería ortopédica que prepara zapatos para todo el personal de la nación, que lo precise.

—¿Cuál sería su ideal en dicho país respecto a la enfermedad?

—Disponer de mayor número de personal especializado. Nosotros formamos a nuestros propios ayudantes con la ilusión de que cuanto antes mejor, este programa contra la lepra pueden conducirlo ellos mismos.

—¿Cuál ha sido el motivo de su viaje?

—Descanso, poco; seguir un curso en Londres sobre lepra; adquirir un equipo fotográfico para ir captando el adelanto o retroceso

de la enfermedad en los enfermos, ya que es muy lenta su evolución, y haber logrado sin proponerlo, que se cree un Secretariado de Ayuda al Tercer Mundo, aquí en Barcelona, entre los voluntarios de san Juan de Dios...

ANGEL GUALLAR

*Solidaridad Nacional*

Sábado, 28 septiembre 1974. Barcelona

## PEQUEÑAS NOTICIAS DE LUNSAR

• Llega el agua de Lunsar, al hospital, aunque sin estar inaugurada oficialmente las instalaciones de potabilización y abastecimiento a la ciudad; por orden del Gobierno, tanto la acometida desde la ciudad al hospital, como el consumo de agua, es gratuito.

• El señor Presidente de Sierra Leona visita Lunsar. En el programa a llevar a cabo durante su estancia, ha incluido la visita al hospital, deferencia que le hemos agradecido sobremanera, aunque hemos hecho constar a las autoridades correspondientes, que es la segunda vez que lo hace en dos años, por lo que de común acuerdo hemos quedado en que visite la escuela católica. La llegada la hizo por helicóptero. Los hermanos José M. Pérez y Jesús Goñi, fueron a darle la bienvenida. Fue de sumo agrado el que en el discurso que dirigió al pueblo expresó su agradecimiento a los hermanos de san Juan de Dios del hospital de Mabassench. Este hecho quedó reflejado en la información que publicó el *Dail Mail*.

• Visitó el hospital el señor Embajador de Cuba en Sierra Leona, acompañado de su esposa, y parte del personal de la embajada. Vio las dependencias del hospital de las que hizo grandes elogios.

• Recibimos la visita de una comisión del Ministerio de Salud, con doble finalidad: 1.º visitar el hospital del que sacaron óptima impresión, compartiendo la comida con la comunidad y la señora Gloria, cónsul de España aquí en el país, promotora de esta visita; y 2.º, aprovecharon para entrevistarse con los hermanos José M. Pérez, Jesús Goñi, Agustín Fernández y Luis Sancho, a los que hicieron un examen sobre práctica y teórica de ayudante técnico sanitario, requisito indispensable para poder convalidar los títulos de España por los de Sierra Leona. El examen fue satisfactorio, prometiendo enviarnos los títulos oficiales del país a la mayor brevedad posible, como así lo hicieron poco tiempo después.

• Es instalada por el hospital una fuente de agua, dentro de nuestros terrenos, aunque cerca del poblado de Mabassench, para uso del personal del poblado, que carece de agua. El total de tubería instalada ha sido de unos 150 metros, con cargo al hospital. Esta acción ha sido acogida con grandes manifestaciones de alegría por el poblado que se veía obligado a tomar como potable aguas estancadas y casi siempre distanciadas de sus casas; o bien, por las noches, la cogían del hospital con las consecuentes molestias para el personal encargado del orden.

• Recibimos la visita del hermano superior de Monrovia, al que acompañaba el hermano Pajares de Ghana, y una religiosa hospitalaria del Foso. Pasaron tres días con nosotros. Hemos procurado hacerles lo más grato posible, estos pocos días, pese a las muchas ocupaciones que pesan a diario sobre el hospital. Dios quiera se repitan estos contactos más a menudo, única manera de conocernos, para así estar más unidos.

• Nos visita el Vicepresidente de Sierra Leona, señor S. I. Koroma, en compañía del director general de los servicios farmacéuticos de Sierra Leona. Tras visitar las distintas



Recuerdo de la visita del  
Vice-Presidente de Sierra Leona S. I. Koroma  
a nuestro hospital de Lunsar. 28.9.74

dependencias del hospital, se les invitó a tomar un refresco en la residencia de los hermanos. En el libro de visitas reflejaron el sentir de gratitud hacia este hospital, con estas frases:

*Un trabajo maravilloso están haciendo aquí. A los hermanos y enfermeras les deseo salud, larga vida y alegre estancia aquí, que tanto se sacrifican para mejorar asistencia médica del pueblo de Sierra Leona. S. I. Koroma.*